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ВСТРЕЧА 6 

ГОРЯЩИЕ СЕРДЦА 

1. В этой главе мы отправимся вместе на встречу с Господом, который ждёт приглашения войти 

и остаться с нами, ночью, невероятно близко. 

   Лк 24, 28 – 29  

  Калі наблізіліся яны да вёскі, куды ішлі, Ён зрабіў выгляд, што хоча ісці далей. Але яны 

настойвалі, кажучы: «Застанься з намі, бо ўжо вечарэе, і дзень мінае». І Ён увайшоў, каб 

застацца з імі. 

Теперь наши два путника, кажется, достигли места назначения. Это был долгий путь из 

Иерусалима в Эммаус. Они решили покинуть место, где они пережили огромное разочарование, 

место, где, казалось, воцарилась смерть. Они решили сбежать, уйти от мучительной реальности. 

Разве это не знакомо каждому из нас? Желание сбежать, скрыться, когда жизнь становится трудной, 

тяжёлой, и нет сил терпеть? Когда разочарование так велико, мечты разбиты, мир перевернулся, и 

мы настолько потеряны, что уже не понимаем – кто мы, куда идём, что будем делать дальше и какое 

будущее нас ждёт… В нас также может появиться желание убежать, изолироваться, повернуть назад. 

Почему Иисус до сих пор не ответил на мою молитву? Почему я все ещё нахожусь в этой сложной 

ситуации? 

В этом путешествии возвращения домой евангелист Лука напоминает нам, что в Иисусе Бог близок 

к людям, Он участвует в их истории. На дороге нашей жизни воскресший Иисус становится нашим 

попутчиком. Хотя Он долго учит двух учеников по дороге в Эммаус, их глаза все ещё закрыты. Они 

остановились на истории о пустой гробнице и не верят. В их умах, где происходит борьба, но нет 

понимания, царит кромешная тьма. И эта ночь становится идеальным предлогом для того, чтобы 

задержать Иисуса: «Останься с нами, потому что день уже склонился к вечеру».  

Ученики уговаривают Иисуса остаться в их доме, возможно, потому что путешествовать ночью в 

одиночку опасно – можно натолкнуться на воров или подвергнуться нападению диких животных. 

Но когда их глаза открываются, и они узнают Иисуса, ученики снова отправляются в Иерусалим –

глубокой ночью! Таким образом, мы понимаем, что Иисус пришел к ученикам не ночью, которая 

наступает в конце дня, а в их ночь – в ночь сомнений и нежелания верить в то, что возвещало 

Писание. 

И теперь Он входит, чтобы остаться с ними, чтобы быть с ними. С того момента, как Иисус пролил 

свет ученикам в их ночи, она престаёт быть проблемой, и ученики без страха возвращаются в 

Иерусалим. Когда Христос приходит пролить свет в нашу духовную ночь, Он рассеивает страхи, 

глубокие страхи, живущие в нас. Это позволяет нам преодолеть ночь жизни, ночь испытаний, с 

верой в то, что Господь с нами.  

 Наш духовный путь может проходить через «ночь веры» 

В жизни каждого верующего, включая мистиков и святых, в определённый момент может прийти 

совершенно особый духовный опыт. Испанский кармелит Иоанн Креста был первым, кто 

использовал выражение «тёмная ночь души», также известное как «ночь веры». Духовное 

испытание, когда мы на более или менее длительный период нашей жизни перестаем ощущать 

присутствие Бога. 

Это парадоксальный опыт, который может случиться с каждым верующим, ведь именно на 

вершине веры мы можем испытать переживание отсутствия Бога. Многие мистики и святые, такие 

как Тереза де Лизье, Мари Ноэль и Мать Тереза пережили этот опыт.  

Мари Ноэль задавалась вопросом, как может одновременно существовать доброта Бога-Творца и 

зло? Она задавалась вопросом, нет ли второго Бога. Свой бунт она выплеснула в стихах. 
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У Матери Терезы, казалось, исчезло даже желание любить. С тех пор как она покинула монастырь, 

чтобы посвятить жизнь беднейшим из бедных, она вступила в «ночь присутствия». Она ничего не 

чувствовала: ни эмоций, ни удовлетворения, ни чуткости, ни пылкости, ни желания молиться. Всё, 

что оставалось – это страдание, «которое она предлагала как единственно возможную молитву».  

Тереза из Лизье прошла через глубокое очищение, которое привело к совершенно новой близости 

с Иисусом и открытию её «малого пути», по которому она следовала, чтобы любить Иисуса и быть 

любимой. 

 Обещание Иисуса: «Я с вами навсегда, до скончания века». 

Иисус пообещал. Он будет с нами. Он обещал это не только ученикам, но и нам сегодня. Что 

означает это обещание? Придаёт ли оно уверенность в том, что Иисус будет рядом, чтобы утешить 

и укрепить нас в трудные времена? Обещает ли Иисус, что мы почувствуем или увидим Его, 

возможно, через ответы на наши молитвы или чудеса? 

В Ветхом Завете Исааку, Иакову и Моисею сам Бог даёт обещание: «Я буду с Вами». И каждый 

раз Господь обязуется исполнить своё обещание. Он обещает нам через своего возлюбленного Сына 

– избавить нас от сил зла и дать нам жизнь вечную в радости детей Божьих. Путь нашей веры – это 

путь к Нему в любви. И ничто не может отделить нас от Него или лишить этого обещания. От нас 

требуется только одно: открыться Его присутствию. 

2. А что с нами, сегодня… мы призваны настаивать, чтобы Иисус остался 

Когда мы проходим через ночь испытаний, сомнений и духовного охлаждения, или сталкиваемся 

со слишком болезненными вопросами, тогда путь веры становится длинной, непреодолимой 

дорогой, где ничего не видно и ничего не понятно. У нас появляется искушение замкнуться в себе и 

сдаться.  

Когда мы не понимаем, когда ситуация блокирует нашу веру, Евангелие настаивает, чтобы мы 

призвали Воскресшего Господа. Именно присутствие Спасителя может питать нашу веру и 

положить конец нашей ночи. Так позволим Господу сопровождать себя, призовём Его: «Останься с 

нами», чтобы Его присутствие и Его слово воспламенили наши сердца и осветили наши умы. 

Наши сомнения и печаль могут помешать нам понять Божьи обещания. Но, даже если мы ничего 

не понимаем, можем ли мы позволить Его простому присутствию вести нас? Два ученика 

почувствовали, как внутри них что-то менялось. Они ещё ничего не понимали, но у них появилось 

желание, искреннее желание, чтобы Иисус был рядом. Как человек, которого мы начинаем 

открывать, ценить и хотим узнать получше. Иисус согласился остаться и переночевать у них.  

 Веру питают не только слова, но и присутствие.  

Беру ли я на себя инициативу пригласить Господа остаться со мной? В минуты молитвы, 

размышления, поклонения Святым Дарам... я позволю своему сердцу желать и требовать Его 

присутствия. Я учусь вместе с учениками из Эммауса приглашать Его. Не изолироваться, но 

открываться Его таинственному присутствию даже в ночь испытаний, даже в ночь веры. Даже если 

я совсем не понимаю, не ощущаю Его присутствие и вмешательство в мою жизнь… это не помешает 

мне сказать Ему: «Останься, Господи…» Наполни мою пустоту своим присутствием, мою тьму 

своим светом. 

 Останься с нами… Это молитва учеников из Эммауса 

Путешествие двух учеников служит нам примером и утешением. Оно помогает нам открыть 

присутствие Бога, который ходит и пребывает с нами. Одна прабабушка говорила своему правнуку-

священнику: «Когда любишь кого-то, достаточно повторять ему простые слова…достаточно 

просить Бога и Его святых оставаться с нами». Такова была бабушкина мудрость в молитве.  

Текст об Эммаусе открывает нам первую молитву, произнесённую двумя учениками: «Останься с 

нами, Господи». Мы можем сделать её своей. Мы призваны повторять эту библейскую молитву, 

такую простую и глубокую, ставшую молитвой ранней Церкви. 
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3. Наша жизнь в супружестве 

В своих экипах мы получаем благодать быть вместе, чтобы подзаряжать батарейки и утверждать, 

что супружество, если у нас есть определённые инструменты – это путь к счастью и возрастанию в 

вере. Призванные к ежедневной молитве, к близости с Господом через регулярное чтение Библии, по 

возможности вместе, мы просим Господа оставаться с нами. 

Его присутствие не исключает проблем, моментов усталости и уныния. Святость не предполагает 

постоянного успеха и не свободна от искушений. Признания таких почитаемых пар, как Луи и Зели 

Мартен (родители Терезы из Лизье), блаженного Карла и Циты Габсбургских, блаженного Фридриха 

и Амели Озанам показывают три вещи, которые необходимо развивать: учиться любить, служить и 

принимать.  

Папа Франциск называет это «процессом достижения зрелости, в котором каждый из супругов – 

орудие Бога, помогающее партнёру развиваться». Это делает возможными изменения, возрастание и 

развитие положительного потенциала, который несёт в себе каждый человек. 

В энциклике «Amoris Laetitia» в пункте 221 папа утверждает, что «каждое супружество – это 

«история спасения», которая из хрупкого начала, благодаря дару Бога и творческому, бескорыстному 

ответу с нашей стороны, со временем становится чем-то более ценным и устойчивым». Мы призваны 

жить обычной жизнью необычным образом, опираясь на Божье Слово и освобождая для него место 

между нами. 

 Несколько вдохновляющих высказываний о супружеской любви: 

«Наши чувства всегда звучали в унисон» (св. Зели Мартен). 

«Теперь мы должны помочь друг другу попасть в рай» (бл. Карл Австрийский). 

«Земная жизнь, прожитая с постоянной мыслью, вдохновленной самим Богом, о том, чтобы сделать 

счастливым человека, которого вы любите. Вот что такое супружество» (бл. Мария Кваттрокки). 

«Любовь – это стремление приносить возлюбленному облегчение и утешение, делать ему приятное, 

неустанно заботиться об удовлетворении его сокровенных, невысказанных желаний» (бл. Мария 

Кваттрокки). 

«Ты знаешь, возлюбленная моя, что жизнь – это школа, в которой Бог воспитывает христиан: в этой 

школе бывают тяжелые, трудные времена... но ты ведь знаешь, что Учитель добр, и что уроки делают 

нас только лучше и совершеннее» (бл. Фридрих Озанам). 

 Мы можем поразмышлять лично и парой над отрывком из книги Нувена: 

Иисус очень интересный Человек. Его слова исполнены мудрости. Его присутствие согревает 

сердце. Его благородство и доброта глубоко трогают. Весть, которую Он несёт, бросает вызов. Но 

хотим ли мы пригласить Его в свой дом? Хотим ли мы, чтобы Он пришёл и узнал, каковы мы в стенах 

нашего дома, в нашей самой интимной жизни? Хотим ли мы познакомить Его со всеми теми людьми, 

с которыми мы живём? Хотим ли мы видеть Его в нашей повседневной жизни? Хотим ли мы, чтобы 

Он коснулся нас там, где мы наиболее ранимы? Хотим ли мы, чтобы Он вошёл в задние комнаты 

наших домов и те тайные помещения, которые сами мы предпочитаем держать надёжно запертыми? 

Действительно ли мы хотим оставаться с Ним, когда «день уже склонится к вечеру»? 

4. Мир, в котором мы живём 

Наша повседневная жизнь в этом мире может казаться скромной и скрытой. Даже наша любовь 

друг к другу, к своей семье, может проявляться незаметно, тихо... В то время как мир стремится к 

пропаганде, успеху, аплодисментам, яркому свету, самовлюблённым высказываниям в социальных 

сетях... 

Воскресший Господь призывает нас жить с Ним, в Нём, в любви и покое... в то время как мир 

призывает нас к ненависти и разделению, к войне и разрушению, к тому, чтобы выступать друг 

против друга. 
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В то время как наш Господь призывает нас жить в милосердии, мир толкает нас к безразличию и 

индивидуализму. 

Какова наша позиция относительно того, что предлагает нам мир? Верим ли мы в ценность 

маленьких поступков, способных изменить мир, изменить его обличие, как закваска тесто? 

А. о. Каффарель – о молитве как близости с Богом, который всегда нас ожидает 

Тоскливое чувство охватывает нас, когда мы приезжаем в незнакомый город (в порт, на вокзал, в 

аэропорт), где нас никто не встречает. Зато, если вдруг мы видим радостное лицо, если к нам 

протягиваются дружеские руки, то мы в одно мгновение бываем чудесным образом утешены, 

избавлены от горького ощущения потерянности, заброшенности. Какое теперь имеют значение все 

эти непривычные порядки, чужой язык, весь этот огромный, приводящий в замешательство 

незнакомый город: нам очень легко переносить то, что мы чужие для всех, с того момента, как 

нашёлся кто-то, для кого мы – свои. Утешены мы также, увидев, что нам рады в доме наших 

гостеприимных хозяев. Для этого ни взрослым, ни детям нет нужды говорить нам что-нибудь 

особенное: достаточно оказанного нам приёма, выражения радушия. 

Вазочка с цветами в нашей комнате и книга по искусству (ибо здесь знают наши вкусы) завершают 

впечатление. Я хотел бы, мой друг, чтобы, приступая к молитве, вы всегда имели твёрдую 

убежденность, что вас ожидают. Вас ожидает Отец, ожидает Сын, ожидает Дух Святой. Они вас 

ожидают в троическом Своём семейном союзе. Место для вас там уже приготовлено: в самом деле, 

вспомните, что сказал Христос: «Иду приготовить вам место» (Ин 14,2).  

Вы мне, возможно, возразите, что Он говорил о небе? – Это правда. Но молитва поистине есть небо; 

по меньшей мере, то в ней, что составляет основную её реальность: присутствие Божие, любовь 

Божия, принятие Богом Своего дитяти. Господь всегда нас ожидает. Больше того: стоит нам сделать 

несколько шагов, как Он уже выходит нам навстречу. Помните притчу? – «И когда он был ещё далеко, 

увидел его отец его и сжалился; и, побежав, пал ему на шею, и целовал его» (Лк 15,20). А ведь этот сын 

тяжко оскорбил своего отца! Но всё равно отец его ждал, ждал с нетерпением. 

(А. Каффарель. «В присутствии Бога. 100 писем о молитве», №1 «Нас ожидают») 

Что говорит нам папа Франциск 

Если Бог небес близок, то мы не одиноки на земле и даже в трудностях не теряем веры. Бог не 

отдалился от нас: Он – наш Отец, Который знает нас и любит. Когда мы идём по крутым тропинкам, 

когда падаем и нам трудно подняться, Он всегда держит нас за руку. Более того, в минуты слабости 

мы ещё сильнее ощущаем Его присутствие. Господь знает путь, Он с тобой! Он – твой отец! Он – 

мой отец! Он наш Отец.  

Давайте остановимся на этом образе. Провозгласить, что Бог близко, значит подумать о себе как о 

ребёнке, который идёт за руку с отцом. Тогда всё кажется другим: великий и таинственный мир 

становится знакомым и безопасным, ибо ребёнок знает, что он защищён. Он не боится и учится 

открываться. 

Давайте зададим себе несколько вопросов: верим ли мы в близкого Бога, доверяем ли мы Ему? 

Умеем ли мы смотреть в будущее с доверием ребёнка, который знает, что Отец несёт его на руках? 

Умеем ли мы сидеть на коленях у Отца в молитве, слушать Слово, приступать к Святым Таинствам? 

И, наконец, будучи близкими к Господу, умеем ли мы вселять мужество в других, быть близкими к 

тем, кто страдает и одинок, кто далеко, и даже к тем, кто нам враждебен? Это конкретный аспект 

веры, и именно это имеет значение. 

В. Свидетельство о. Луи де Рейналя, духовного наставника Суперрегиона – Франция: 

На протяжении 5 лет, до прошлого года, у меня была замечательная функция в Экипах Богородицы: 

я был духовным наставником экипы, ответственной за Суперрегион Франция-Люксембург-

Швейцария.  

Каждую встречу, которая проходила раз в месяц в Париже, мы начинали утренней молитвой: 

полчаса молитвы в тишине и совместной молитвы. Я могу честно засвидетельствовать, что это было 

источником нашего единства и радости. Молитва приводила нас к основополагающему отношению 
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– слушать Бога и Его Слово, которое является основой всякого распознавания. Молиться вместе – 

это прекрасный способ глубоко провести встречу, обрести общую душу и осознать присутствие 

Христа среди нас. А совершая Евхаристию, мы становимся Телом Христовым.  

Также в экипе мы находили время, чтобы лучше узнать друг друга. Во время обеда, пользуясь 

случаем, мы делились событиями прошедшего месяца, радостями и печалями, семейными, 

профессиональными и церковными заботами. Мы также переживали моменты благодарности и 

празднования. На организованных нами национальных встречах участники могли ощутить братскую 

общность и энтузиазм, который нас воодушевлял. Но иногда радость и мир не были так очевидны... 

потому что мы были немного напряжены, больше полагались на себя и недостаточно на Господа. 

Замедлить шаг 

Папа Франциск несколько раз повторял фразу, похожую на притчу: «Пастырь идёт впереди стада, 

чтобы направлять. Он идёт позади стада, чтобы ободрить самых слабых и присматривать за овцами, 

которые могут сбиться с пути. И он идёт посреди стада, потому что он един с ним, и хорошо, если 

пастырь пахнет, как стадо». Синодальность означает научиться идти в ногу с самыми слабыми. 

Несколько раз я принимал участие в епархиальном паломничестве в Лурд. Глубокое впечатление 

произвела на меня ежедневная вечерняя Евхаристическая процессия в Санктуарий. Паломники всех 

национальностей, молодые и старые, богатые и бедные – мы все идём в одном темпе. Но кто задаёт 

темп? Это наши больные братья и сёстры, которых несут на носилках или везут в инвалидных 

колясках. И посреди всех этих собравшихся людей Господь присутствует в Святых Дарах. 

Прекрасный образ единства в Церкви! 

Учиться «замедлять шаг» – естественное явление в семьях. В нашем мире, который стремится быть 

сильным и эффективным, меня всегда трогает встреча с семьями – родители, которые 

подстраиваются под ритм своих маленьких детей; матери, которые останавливаются, чтобы 

покормить малыша; старшие, которые заботятся о младших; семьи, где есть ребёнок-инвалид, они 

знают, как идти медленными шагами и отдавать своё время. 

Придавая первостепенное значение любви к ребенку и безоговорочно принимая неожиданности, 

семья служит образцом того, как общество в целом должно заботиться об уязвимых людях. Девятую 

главу Amoris Laetitia, посвященную духовности супружества и семьи, папа Франциск назвал 

«Духовность заботы, утешения и поощрения». Семья, по его словам, «всегда была самой близкой 

«больницей». 

По мнению отца Анри Каффареля практика гостеприимства – это особое апостольство супружеской 

пары и семьи. Своим гостеприимством и свидетельством «супруги-христиане раскрашивают 

монохромное общественное пространство красками братства, социальной чуткости, защиты слабых 

людей, светозарной веры, активной надежды» (AL 184). 

Духовное руководство 

В Экипах Богородицы мы имеем благодать переживать истинное единство между парами, 

связанными таинством супружества, и священниками – духовными наставниками. Отец Каффарель 

постоянно напоминал нам о взаимодополняемости таинств Священства и Супружества, «двух 

таинств, на которых покоится рост Тела Христова».  

Эта взаимодополняемость выражается в человеческих и братских узах. Каждый находит радость в 

том, чтобы делиться успехами, воодушевлять на упорство, сострадать и утешать в трудностях. Это 

двустороннее движение. Мы храним сокровища друг друга.  

Подобно тому, как супружеские пары делятся со мной богатствами и трудностями своего духовного 

пути, я также делюсь с ними чудесами и испытаниями моего священства. Разделяя жизнь экипы, я 

являюсь для них отцом по благодати таинства Священства и в то же время – братом среди братьев. 

Для меня экипа – важное место деления, поддержки, равновесия и человечности. 

Харизма Équipes Notre-Dame – это педагогика духовного роста, которая помогает супругам жить 

сокровищами благодати таинства супружества. В 1981 году отец Анри Каффарель написал:  
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«В течение многих лет я пытался лучше понять таинство супружества. Я говорил и повторяю сейчас, 

как никогда – это завет Христа и супругов. И чтобы объяснить слово завет, которое может быть 

неясным, я добавлю: Христос присутствует в супружестве.  

Это сокровище можно определить как завет или путешествие со Христом, чтобы любить лично и 

вдвоём и приносить обильные плоды. Важную роль играет желание развиваться. Служат этому 

возрастанию священники – духовные наставники и духовные проводники».  

Отец Рикардо, который завершает своё служении в качестве духовного наставника Международной 

Ответственной Экипы, сказал священникам – духовным наставникам 6 лет назад, в начале своей 

миссии: «Нас пригласили сопровождать, поддерживать и служить парам в наших экипах, и благодать 

Господа укрепляет нашу готовность. Пусть мы будем истинными свидетелями Божьей любви и 

путниками, разделяющими требования Движения, частью которого мы являемся и которое 

предлагает нам средства для достижения святости и исполнения нашего служения». 

Супружеские пары, священники, дьяконы, монахи или светские, каждый со своими сильными и 

слабыми сторонами, мы все являемся частью великой семьи. Давайте научимся вместе идти к 

святости, как призывает нас папа Франциск: «Так давайте же, семьи, двинемся дальше, будем 

продолжать идти! Нам обещано намного большее. Не утратим надежды из-за наших слабостей, но и 

не откажемся стремиться к обетованной полноте любви и общения» (AL 325). Не в этом ли заключается 

суть синодальности : свидетельствовать, все вместе и каждый по своей собственной благодати, что 

«Бог есть Любовь» (1 Ин 4, 8)? 

Отец Луи де Рейналь 

С. Молимся вместе 

Mane nobiscum, Domine! Останься с нами, Господи! 

Подобно двум ученикам из Евангелия, мы умоляем Тебя, Господь Иисус: останься с нами! Ты, 

Божественный Путник, знающий наши пути и наши сердца, не оставляй нас в плену ночных теней. 

Поддержи нас в усталости, прости наши грехи, направь ноги наши на пути истины. 

Благослови детей, молодежь, пожилых людей, семьи и особенно больных. Благослови священников 

и посвященных Богу. Благослови всё человечество. 

В Евхаристии Ты сделался «средством для бессмертия»: дай нам ощутить вкус полной жизни, 

чтобы мы шли по этой земле уверенными и радостными пилигримами, всегда устремляя взгляд к 

цели – жизни, которой нет конца. 

Останься с нами, Господи! Останься с нами! Амен. 

5. Вопросы для Сядем вместе. 

1. «Останься с нами, Господи!» В каких обстоятельствах нашей супружеской жизни мы можем 

произнести эту молитву сегодня? 

2. Вдохновили ли нас цитаты почитаемых супружеских пар, приведённые в тексте? Какие именно? 

Каким образом мы можем развивать нашу супружескую любовь? 

6. Вопросы для деления на встрече экипы. 

1. Можем ли мы поделиться случаем, когда мы просили Господа остаться с нами? Какое облегчение 

или утешение мы получили? 

2. Какой аспект молитвы, из упомянутых о. Каффарелем, наиболее важен для меня сегодня? 

Изменился ли мой образ жизни по отношению к молитве? Как именно? 

 

Молитва о беатификации о. Каффареля 

Магнификат 
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Дополнительный материал. По следам Международной встречи в Турине. 

Лк 28-29: «И приблизились они к тому селению, в которое шли; и Он показывал им вид, что хочет 

идти далее. Но они удерживали Его, говоря: останься с нами, потому что день уже склонился к 

вечеру. И Он вошел и остался с ними». 

Иисус «притворяется», что уходит на ночь в другое место, один.  

Как раньше Он делал вид, что ничего не знает, так и теперь как будто бы покидает учеников. Это 

тоже часть его умелой педагогики. Давайте вспомним, что ученики все ещё воспринимают Его как 

«чужака», они ещё не узнали Его. 

Иисус не навязывается. Он ждёт приглашения.  

Приглашение приходит, оно настойчиво и выражается теплыми человеческими словами: Но они 

удерживали Его, говоря: останься с нами, потому что день уже склонился к вечеру. Это то же самое, 

что сказать: мы не хотим, чтобы ты отправлялся один, тёмной ночью, среди опасностей и трудностей 

пути; пойдем с нами, мы примем тебя в нашем доме; мы откроем тебе дверь, потому что доверяем 

тебе. Мы поужинаем вместе, ты сможешь отдохнуть, провести спокойно ночь. На протяжении всего 

этого пути нам было так хорошо вместе; ты нам больше не чужой, но друг! 

Ученики хотят ответить взаимностью: этот незнакомец дал им слова, которые оживили их, дал им 

пищу для ума, пищу для сердца, когда им не хватало, идей и они нуждались в поддержке.  

Они хотели отплатить тем, что у них было, тем, что они могли дать: небольшая компания, 

совместная трапеза, безопасное место для ночлега. 

Я представляю себе радость в сердце Иисуса, радость от того, что Он чувствует себя желанным 

гостем, и поэтому у Него есть больше времени, чтобы дать Себя ученикам. И, прежде всего, радость 

от того, что семена, посеянные в их сердце, проросли: два ученика из Эммауса своим 

гостеприимством показывают, что они поняли суть послания Иисуса: возлюби ближнего, помогай 

ему в нужде, делись тем, что у тебя есть, открой своё сердце, смотри на незнакомца, как на друга. 

Давайте помнить, что главное величие человека – это любовь к ближнему». 

Проявляя гостеприимство к незнакомцу, когда они ещё не узнали в нём Иисуса, ученики делают то, 

что советует святой Павел в Послании к Евреям: «Братолюбие между вами да пребывает. Всегда 

помните о гостеприимстве, ибо поступая так, некоторые оказали гостеприимство ангелам, сами 

того не ведая» (Евр 13, 1-2). 

Об этом нужно помнить всегда. От слов Павла мороз идет по коже, если задуматься о тех 

незнакомцах, которых мы отвергаем. 

Иисус с этого начал, с гостеприимства по отношению к каждому, а также к темным моментам, 

которое внутри, к темноте и грязи, которые есть в нас, которые Иисус может обнять своей нежностью, 

своим милосердием. 

Я вижу ещё один аспект сегодняшнего евангельского отрывка: именно ученики дают Иисусу дар 

гостеприимства, а его Он принимает.  

Иисус в Евангелиях неоднократно ставит себя на место тех, кто нуждается в помощи: я помню Его 

просьбу к самаритянке у колодца попить воды, и Его просьбу к ученикам побыть с Ним в ночь 

страданий в Гефсиманском саду… 

Иисус желает нашей дружбы, нашей любви, нашей помощи. 

Как бы выжил новорожденный Иисус, если бы Его не поддерживали неопытные руки юной 

девушки, родившей его? Беззащитный, уязвимый, Он полностью зависел от смелой любви своей 

юной мамы и честной и нежной сознательности Иосифа. 

Бог – Отец, обещающий спасение. Но Он приходит как сын и просит взять Его на руки, накормить 

и побаловать. 

Бог нуждается в нас. 

Это величайшая тайна, которую, наверное, труднее всего принять: Господь укрылся в моих 

объятиях, просит у меня заботы и молока, чтобы расти в этом мире. 

«В конечном счете, это Христос любит в нас» (папа Франциск, GE, 107 и 21). 
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Мы также можем оказать гостеприимство Богу, сказав Ему: «Приходи в мой дом, я буду рад видеть 

Тебя рядом; я поделюсь с Тобой тем, что у меня есть, расскажу о себе и выслушаю, что Ты хочешь 

мне сказать. Ты станешь моим лучшим другом. Приходи, нам обоим нужны объятия!» 

В каждой нашей молитве и Евхаристии давайте не забывать повторять это приглашение: Я 

открываю для тебя своё сердце, приди! Здесь есть место для Тебя, приди! В моём сердце беспорядок, 

я знаю, но Ты любишь меня, приди! 

Сделать себя гостеприимным, освободить в себе место для Бога, уменьшить беспорядок в сердце, 

чтобы принять Его – это, пожалуй, самое важное, что мы можем сделать. Потому что всё начинается 

с этого, дать Ему пространство и свободу, чтобы действовать в нас. 

Мы можем соотнести этот гостеприимный жест учеников из Эммауса с двумя моментами  Святой 

Мессы: Символом исповедания веры и приношением даров. Говоря «Верую», я говорю «Доверяю», 

я хочу, чтобы Ты был со мной, и я предлагаю Тебе то, что у меня есть:  

«Возможно, мы не привыкли думать о Евхаристии как о приглашении Иисусу остаться с нами. Мы 

больше склонны думать о том, что Иисус приглашает нас в свой дом, за свой стол, на свою трапезу. 

Но Иисус хочет быть приглашенным. Без приглашения Он уйдёт в другое место.  

Очень важно понимать, что Иисус никогда не навязывается. Пока мы не приглашаем Его, Он 

остаётся чужаком ....  

«Верую» – это и есть большое "да": «Да, мы доверяем Тебе...» (Г. Нувен). 

 

А теперь, я предлагаю повторить шаги, пройденные по следам двух учеников. До сих пор мы читали 

три повествовательные последовательности, по одной в день. 

Если мы внимательно присмотримся, то увидим, что каждая из этих последовательностей является 

открытой, то есть её исход не предопределён, а зависит от свободного выбора главных героев. 

Возьмем первую последовательность: два ученика спорят по пути, Иисус подходит к ним, не будучи 

узнанным, и задаёт им вопрос, на который оба отвечают. 

Иисус спрашивает: «О чём это вы, идя, рассуждаете между собою?». То, что следует за этим 

вопросом, вовсе не очевидно.  

Давайте задумаемся: у учеников было много вариантов. Столкнувшись с незнакомцем и Его 

вопросом, они могли отреагировать по-разному. Они могли, например, раздражиться на незнакомца, 

чувствуя в нём незваного гостя (не забывайте, что они были печальны и заняты своими делами, 

сосредоточены на своих проблемах). Чтобы избавиться от Него, они могли ответить грубо (чего 

встреваешь? это наше дело) или вежливо (извините, у нас нет времени, мы спешим), или вообще 

ничего не ответить, просто бросив на него раздражённый взгляд, перейти на другую сторону улицы 

и ускорить шаг. 

Ученики принимают другое решение: они удивляются дерзкому вопросу человека, который 

кажется «не от мира сего», и решают, что с ним стоит поговорить. Это решающее событие – чтобы 

говорить с Ним, они должны принять Его как попутчика. 

Теперь мы видим третью последовательность: темнеет, ученики приглашают Иисуса остаться с 

ними, и Иисус соглашается. 

Здесь мы снова видим учеников на распутье: не сказано, что они решили принять Его. После 

приятной прогулки с незнакомцем, которого было так интересно слушать, они могли бы вежливо 

попрощаться с Ним, поблагодарить за то, что Он им объяснил, пожелать доброго пути и спокойной 

ночи. Тогда бы они никогда не узнали Его, их пути разошлись бы, и история бы на этом и закончилась.    

Видите ли, я предлагаю вам читать Евангелие так, как если бы это была «книга развилок, 

разветвлений» или книга-игра – истории, в которых есть несколько возможных вариантов, которые 

читатель может выбрать, отождествляя себя с персонажем. Их выбор определяет развитие сюжета, 

порождая множество концовок. Такие книги можно назвать: «Выбери своё собственное 

приключение». 

Отождествляя себя с историей Луки, мы тоже можем «выбрать своё приключение». Мы видим, что 

на каждой «развилке» ученики решают рискнуть, свободно выбирая наиболее сложную 

альтернативу, которая также является наиболее креативной, поскольку порождает новый сегмент 

повествования, выполняющий важную преобразующую функцию в жизни учеников: 
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- принимая Его как попутчика, они могут слушать объяснения Иисуса из Писания и 

чувствовать, как горит их сердце;  

- принимая Его за столом как гостя, ученики узнают Его. 

Размышление об этом просвещает. Даёт нам понять, что наша жизнь всегда имеет открытый конец, 

и что мы можем, благодаря щедрому и креативному выбору, изменить этот конец, направить себя к 

более красивому финалу.  

Одним словом, ситуации, встречи, которые предлагает нам жизнь – это возможность становиться 

более осознанным, расти в любви и свободе, как того хочет Иисус. Мы вольны воспользоваться этими 

возможностями или нет, растратить их впустую или сделать их возможностями для роста. 

Я верю, что у каждого из вас найдется множество свидетельств на этот счет. Вот небольшой пример. 

Когда я писала это размышление в январе, я была дома. И тут в мою дверь постучали – это 

иностранец, североафриканец, который время от времени приезжает сюда. Его зовут Халид, он носит 

сумку с носками, жилетами и маленькими ковриками на продажу. Моей первой внутренней реакцией, 

когда я увидела его, не будучи замеченной в окне, была такая мысль: я притворюсь, что я не дома, у 

меня столько дел! Через семь дней я должна подготовить комментарии для конгресса END, а Халид 

– шарлатан!!!. 

Затем другой маленький голосок внутри меня сказал: «Но ты не можешь его прогнать!!! Ему 

холодно, открой дверь и предложи ему горячий чай!!!»  

Я послушалась второго голоса, но с неохотой, потому что, когда я перестаю писать, мне трудно 

потом перестроиться и я волнуюсь, что не смогу уложиться в сроки. Между всем тем волшебным 

жонглированием, которое мне приходится делать, чтобы успевать работать в университете, 

заниматься евангелизацией и быть бабушкой четырёх внуков, даже полчаса потерянной работы 

становятся проблемой..... 

Я открыла Халиду. Мы сели за стол, и прошло больше часа, прежде чем он ушёл. Этот час пролетел 

незаметно, я даже не заметила, как он прошёл.  

Халид, спокойно потягивая горячий чай, неторопливо, словно не замечая моей тревожности, 

рассказывал мне о своей религии. Не знаю, почему разговор сразу зашёл на эту тему. Он сказал, что, 

согласно исламу, в этот момент он делает мне подарок. Я не поняла его. Халид продолжил: «Да, я 

делаю тебе большой подарок, потому что даю тебе возможность стать лучше, как того хочет Аллах. 

Если бы я не пришёл, у тебя не было бы возможности проявить гостеприимство, и твоё сердце 

оставалось бы более закрытым, а Аллаху это не нравится. Но и вашему Богу это не нравится. Потому 

что я убеждён: ваш Бог и мой Аллах мыслят одинаково». 

Какое великое учение! Сколько раз я открывала для себя жемчужины мудрости, которые 

просвещали меня через слова нищих, незнакомцев, верующих других конфессий, необразованных, 

тех, кто отличается от меня.  

Если прислушаться к ним, они позволяют посмотреть на вещи с другой точки зрения, а это 

просвещает и даёт возможность на очередной развилке этой увлекательной и трудной игры, которой 

является жизнь, сделать лучший выбор.  

Проф. Марина Марколини 


